

# EL REBELDE

ORGANO OFICIAL DEL MOVIMIENTO  
DE IZQUIERDA REVOLUCIONARIA

JULIO 1989

Nº257

\$50



## FRENTE A FARSAS Y ENGAÑOS EL PUEBLO DEBE CONSTRUIR SU PROPIA ALTERNATIVA



**-PRIMERA ASAMBLEA DEL  
PUEBLO INTRANSIGENTE**

**-REFORMAS CONSTITUCIO-  
NALES: ¿CONSENSO O SUB-  
ORDINACION?**

**-!GLORIA A LOS 119  
MARTIRES DE LA RESIS-  
TENCIA!**

**-FFAA ¿JUNTO AL PUEBLO  
O CONTRA EL?**

## EDITORIAL

Para este mes de Julio, el pueblo está siendo convocado nuevamente a participar en el juego electoral dictatorial. Ahora se trata de aprobar o rechazar -mediante plebiscito- una serie de reformas para maquillar la Constitución Dictatorial de 1980, en las que se han puesto de acuerdo el Régimen y los partidos de la Concertación Opositora.

Así tenemos que desde Pinochet hasta el Partido Socialista de Almeyda -pasando por Avanzada Nacional, la UDI, Renovación Nacional, Democracia Cristiana, Radicales, PPD, Izquierda Cristiana- están llamando a votar unidos la aprobación de las reformas. Todos ellos reconocen que el maquillaje sería un paso más a la democracia.

Por otra parte el Partido Comunista llama también a votar el rechazo, anulando el voto. Es que ya metidos en el juego electoral deben someterse a sus reglas: pueden aprobar o rechazar las reformas, pero deben hacerlo dentro del juego pinochetista.

Cualquiera sea el resultado de esta contienda "amistosa", lo cierto es que ello en nada modificará sustancialmente lo que es el fondo del asunto: la derogación completa de la Constitución Dictatorial de 1980 para conquistar la democracia. Por el contrario, toda participación en el circo electoral sólo contribuye a fortalecer el sistema.

Ante la rendición incondicional de la Concertación frente a Pinochet y las vacilaciones del reformismo, el pueblo ha comenzado a marchar por su propio camino, a desplegar sus propias banderas democráticas, a desarrollar la Intransigencia Popular.

La realización en Santiago de la Primera Asamblea del Pueblo Intransigente y la Marcha por la Libertad de los Presos Políticos que se realizó desde Valparaíso y Rancagua sobre la capital, sellan el compromiso popular con la Justicia. Las acciones directas de pobladores de Calama, Coihaique, Chillán y Temuco para obtener un sitio donde vivir y las Asambleas Comunales de Pobladores que comienzan a germinar en Pudahuel y La Granja muestran el reagrupamiento y disposición de lucha de los más pobres por sus derechos y la democracia. Las combativas movilizaciones de los tripulantes de naves especiales y pescadores artesanales, de trabajadores de Correos y Telefónicos en defensa de su fuente laboral, de los empleados judiciales y trabajadores de la salud en defensa de sus salarios, dejan claro que mientras la cúpulas electorales negocian a sus espaldas, los trabajadores se ponen en marcha por el Pan.

El pueblo y los revolucionarios no se han rendido ni vacilan frente a los caramelos electorales que ofrece la dictadura. Nada se puede obtener en beneficio del pueblo con reformas pactadas a sus espaldas. Nada se puede esperar de un parlamento que tendrá que legislar lo que la dictadura le ordene. Nada se puede lograr de un nuevo gobierno que se verá atado de pies y manos por el chantaje de las FFAA, los monopolios y el imperialismo.

Las grandes mayorías nacionales, el pueblo explotado y hambriento de democracia y libertad, comienza a tomar el destino en sus manos, a confiar en sus propias fuerzas, a desplegar por todos los medios la Intransigencia Popular hasta el derrocamiento del sistema dictatorial y la conquista de un Gobierno Popular y Revolucionario.

**¡SOLO LA LUCHA NOS HARA LIBRES!**

# Las Reformas Constitucionales: ¿Consenso o Subordinación?

Cuando en 1980 se plebiscitó la actual constitución, el conjunto de la oposición rechazó esta maniobra del régimen por fraudulenta y porque reconoció que ésta estaba destinada a institucionalizar el sistema dictatorial de dominación basado en la superexplotación del trabajo, la dependencia y la represión más brutal.

En aquellos años se denunció abiertamente la ilegitimidad de esta Carta Fundamental, recalándose que no sería jamás reconocida ni aceptada ya que ello significaría subordinarse a un régimen inmoral que basa su poder y autoridad en la fuerza de las armas.

Esta posición democrática fue mantenida por el conjunto de los partidos opositores durante todo el periodo de auge de las protestas populares, lo que les valió el reconocimiento y la legitimidad frente al pueblo, que se vio en ellos representado.

La derogación de la constitución del 80 -la renuncia inmediata de Pinochet- y la convocatoria a una Asamblea Constituyente, fueron las banderas tras las cuales el movimiento popular se unió y movilizó en forma combativa desde 1983 hasta 1986, porque se sabía que estas eran las condiciones básicas que había que alcanzar para dar inicio a un proceso de democratización nacional en el cual el pueblo fuera el actor principal. Pero las direcciones políticas tradicionales no tuvieron la voluntad política suficiente para mantener sus posiciones democráticas y mantenerse del pueblo rebelde.

Es así como, incapaces de ponerse a la altura de la historia, resurgió el reformismo y el oportunismo al interior de los partidos que hoy se agrupan en la Concertación Democrática y la Izquierda Unida.

Primero aceptaron el diálogo con Jarpa, cuando éste era Ministro del Interior el año 1983, con lo que só-

lo se logró desmovilizar a las masas; luego denunciaron como "violentistas" a los luchadores populares; después dijeron que al fin y al cabo la Constitución era un hecho, y que por lo tanto no se sacaba nada con desconocerla.

El año pasado esperanzaron al pueblo con lo de "la alegría ya viene", planteando que con el triunfo en el plebiscito impuesto por la dictadura sería posible "derrotar políticamente"

realidad en que vive "la inmensa mayoría de los chilenos" que pretenden representar.

Para justificar la aceptación del paquete de reformas, el vocero de la Concertación Patricio Aylwin declaró que: "Al aceptar las reformas propuestas por el gobierno, estamos haciendo una contribución generosa a la construcción del consenso que anhela la inmensa mayoría de los chilenos".



al régimen, con lo que Pinochet tendría que renunciar y la Constitución tendría que ser derogada. Como nada de ello ocurrió, comenzaron las negociaciones con Renovación Nacional, que hizo de puente entre la Concertación y el gobierno, para acercar posiciones y, en definitiva, subordinar la oposición al ritmo que el propio régimen quiere imprimirle a la transición hacia la "democracia restringida".

Las bulladas reformas que se harán a la Constitución, son tan ridículas que no vale la pena detenerse a analizarlas una por una. Baste con decir que no reforman nada importante. El problema de fondo es que la oposición permitida se ha ido integrando al proceso institucionalizador del régimen, alejándose cada vez más de la

Es evidente que la oposición permitida ha optado por el consenso y no por el enfrentamiento, pero, este consenso no lo ha buscado con el pueblo y sus organizaciones para enfrentar al régimen, sino al contrario, lo ha buscado con el propio régimen dejando de lado su lucha por una democracia real que agitaba tiempo atrás, para pasar a subordinarse a la "democracia formal" que el régimen le ofrece.

Como bien lo señalara Jarpa: "El consenso a que se ha llegado, es el primer paso hacia la estabilidad política futura". Y, como todos sabemos, esta "estabilidad política futura" no es otra cosa que la continuidad y proyección del sistema político que se heredará de la dictadura.

## comentario nacional

# LA IZQUIERDA TRADICIONAL A LA SOMBRA DE AYLWIN

Ya es un hecho que el candidato presidencial del conjunto de la oposición permitida será Patricio Aylwin. Este siniestro personaje es reconocido por el pueblo como uno de los instigadores, organizadores y participantes del golpe de estado de 1973, representante de los sectores más reaccionarios de la DC y estrecho colaborador del imperialismo yanqui.

Durante los primeros años de la dictadura, mientras se desarrollaba la más violenta represión contra el pueblo y sus dirigentes, jamás se escuchó la voz de Aylwin para pronunciarse rechazando las torturas, desapariciones, fusilamientos, etc.. Para esa fecha este "demócrata de última hora" estaba esperanzado en que el régimen militar, luego de masacrar al movimiento popular, le entregaría el gobierno a la Democracia Cristiana.

Este tenebroso currículum del "candidato" lo conocen perfectamente los izquierdistas de TV como Lagos, y lo han sufrido los dirigentes de la Izquierda Unida. Entonces ¿porqué lo apoyan?

Que el PS-Arrate (ex Núñez) y su frente electoral - PPD- lo apoyen y se sientan cómodos a su lado tiene su explicación en el hecho de que hace bastante tiempo que este sector ha renunciado a la lucha revolucionaria y al Socialismo. Siguiendo el ejemplo de Felipe González en España, de que la mejor defensa del capitalismo la puede hacer la izquierda, se han planteado lograr la unidad y el compromiso histórico con la DC; es decir, un gran bloque de centro separándose de la izquierda y de la lucha por el socialismo.

La Izquierda Unida tiene otra estrategia que, por otro camino, lleva a lo mismo. Su teoría es que la contradicción entre el pinochetismo y la democracia (sin definirla) se soluciona apoyando a la "burguesía progresista", que estaría representada por la DC y el candidato. Se trataría entonces de lograr que el gobierno pasara de Pinochet a Aylwin; que en la próxima elección pasara a otro sector más progresista, y así, con el correr de los años y elecciones, al-



guna vez le toque a la Izquierda. Bajo este planteamiento renuncian a la posibilidad de desarrollar una lucha frontal contra el sistema dictatorial y se ponen bajo la sombra de la supuesta "burguesía progresista" y su candidato.

La estrategia de la IU no tiene nada nuevo, ya que es sólo la puesta al día del histórico reformismo popular desarrollado desde 1932 hasta el día en que Salvador Allende se vio en la necesidad de empuñar las armas y entregar su vida para defender el Gobierno, dando continuidad a la lucha popular.

Frente al entreguismo de la izquierda socialdemócrata de Lagos y Arrate y el reformismo de la Izquierda Unida, el pueblo y los revolucionarios levantan firmemente las banderas de la intransigencia en la lucha por el derrocamiento del sistema dictatorial y la conquista de un Gobierno Popular y Revolucionario que abra paso a la construcción del Socialismo.

## CHILE PARA TODOS: La Derecha, La Dictadura, El Imperialismo y El Pueblo Unido, ¿Jamás Serán Vencidos?

Recientemente, un grupo político de la Izquierda Unida -que alguna vez fueran miristas-, ha levantado un intento de movimiento electoral para reclamar "Chile para todos".

Hasta ahora no se conocen las respuestas de los sectores convocados a tan brillante y caritativa idea: los monopolios y los trabajadores explotados por ellos; los torturadores y sus víctimas; los oficiales responsables de los fusilamientos y los familiares de los fusilados; las dueñas de casa que compran en Apumanque y las que paran la olla en las poblaciones;

etc.. Ha trascendido sí, que Pinochet se ha emocionado por el patriotismo demostrado por estos revolucionarios arrepentidos.

Sin embargo, la idea al parecer no ha sido comprendida por los chilenos todos, ya que para el acto que llamaron el Jueves 29 de Junio en el Nataniel, sólo asistió el contingente de las JJCC, como forma de seguir echándole aire a su ahijado.

Tan mal comprendidos son, que algunos sectores populares que llegaron creyendo que se trataba de un acto del MIR gritaban "Chile para el Pueblo".

## DOS CAMINOS... DOS POLITICAS

Durante los últimos meses, distintos sectores de trabajadores y demócratas consecuentes, han ido manifestando su rechazo intransigente al régimen superexplotador y represivo que ha sumido al país por casi 16 años en la más brutal de las miserias, dependencia y atropellos a los derechos humanos.

Las movilizaciones que han llevado adelante los obreros textiles y de la Construcción; los mineros del carbón; los estudiantes secundarios; los trabajadores marítimos; los luchadores por los Derechos Humanos; los trabajadores de la salud y la educación y de otros sectores, son una muestra clara de resistencia concreta a las políticas de un régimen que insiste en preparar el terreno para darse continuidad en sus aspectos esenciales.

Son las luchas de estos sectores del pueblo las que han vuelto a levantar las banderas democráticas contra la privatización, el plan laboral, la impunidad, el modelo económico, etc.; pero, esta vez, huérfanos del apoyo real de los partidos políticos que tiempo atrás los apoyaban activamente en estas luchas.

Hoy, el conjunto de los partidos agrupados tanto en la Concertación como en la Izquierda Unida, han ido paulatinamente

### LAS FFAA ¿PERTENECEN AL PUEBLO?

Para los que todavía insisten en que es posible dismantelar al régimen y su Constitución desde dentro del sistema, o sea vía electoral ganando la mayoría en el parlamento, les debe haber caído como un balde de agua fría las declaraciones hechas por el Alto Mando del Ejército el 23 de Junio luego de la intervención de Aylwin en la escuela de Derecho en donde se refirió a las reformas constitucionales.

El cuerpo de generales señaló que las FFAA harán cumplir la Constitución del 80 ya sea por la vía de la representación o de las armas, y, advirtieron además que quienes pretendan desconocerla en su totalidad o algún precepto de ella "deberán atenerse a la consecuencias".

De que las FFAA son intrínsecamente asesinas y golpistas, y de que son las portadoras del modelo político-económico-social y represivo del régimen, no cabe ninguna duda, como tampoco que cualquier intento de real democratización de la sociedad que se pretenda llevar adelante, tarde o temprano tendrá que enfrentar a esta institución que sustenta su poder en las armas.

Desconocer este hecho objetivo ha sido el gran error histórico que pretenden volver a cometer los partidos de la izquierda tradicional, arrastrando al pueblo a sucesivas derrotas e ilusionándolo con "vías pacíficas" que se saben de antemano sin destino.

Históricamente las FFAA han cumplido su rol de ser las defensoras de los intereses de las clases dominantes y las re-

presoras del pueblo. No olvidemos las matanzas de Santa María de Iquique; La Coruña; campesinos de Ranquil; pobladores de la Pampa Irigoyen, sólo por nombrar algunas ocurridas antes del 73 ya que de allí en adelante son incontables los asesinatos y represalias que ha debido sufrir el pueblo bajo la bota militar.

Es por ello que las frases tan difundidas como "las FFAA pertenecen a todos los chilenos", "las FFAA deben reencontrarse con su pueblo", y otras por el estilo, son el más burdo engaño y un atentado contra la memoria de los miles de hijos del pueblo que a través de la historia de Chile han caído bajo las balas de las FFAA por defender el derecho a una patria más justa.

Las FFAA no pertenecen al pueblo de Chile, pertenecen y representan los intereses del gran capital transnacional y del imperialismo yanqui. Por lo tanto, todo proyecto democrático real y no aparente deberá tomar en cuenta esta realidad.

El derecho al uso de la fuerza militar ha sido privilegio exclusivo de las clases dominantes durante toda la historia de Chile. El pueblo se ha visto siempre enfrentado en inferioridad de condiciones en la lucha por la defensa de sus intereses, lo que le ha significado avanzar con dificultad y sufrir derrotas de gran magnitud como la de 1973.

Es por ello que todo intento serio de transformar las condiciones de injusticia y miseria en que se debate la gran mayoría de los chilenos debe necesariamente to-

siendo ganados por la estrategia de "pacificación y consenso" impulsada desde el régimen al entrar de lleno en un proceso electoral engendrado en los oscuros salones del palacio de gobierno y la tenebrosa mansión de la embajada de los EEUU. De esta manera se ha ido cambiando el eje de la lucha política, del terreno confrontacional que hacía tambalear los pilares del sistema de dominación, al terreno electoral que regula y controla la fuerza del movimiento popular.

Es por esto que las expresiones de rebeldía que se han manifestado a nivel de organizaciones sociales y populares, no han contado con el apoyo de las fuerzas políticas embarcadas en el juego electoral, ni han tenido la difusión que a través de los medios de comunicación se les da a los políticos oportunistas para hablar de distritos; circunscripciones; plantillas electorales; pactos de afinidad ideológica y un cúmulo de expresiones que el pueblo no entiende ni le interesan.

Se van manifestando así dos formas de hacer política. Una basada en el entreguismo y el oportunismo, y otra, que surge desde la base marcada por la movilización decidida, la unidad sin exclusiones, la denuncia sin tapujos y la decisión de vencer.



mar en cuenta que más temprano que tarde deberá asumir el problema militar y hacerlo parte indisoluble de su estrategia. De otra manera estará condenado al fracaso.

Pretender que desde el interior de las actuales FFAA surja un sector democrático que se ponga de lado de los intereses del pueblo es ilusionarse. Así también el plantear que las FFAA fueron arrastradas por un grupo de generales fascistas a acometer el golpe de 1973, es una aberración histórica que desconoce el carácter antipopular de las FFAA como institución, carácter que se ha profundizado y arraigado con más fuerza a partir del 73 a través de la Doctrina de Seguridad Nacional.

La Constitución del 80, o sea, la estructura legal del régimen y las FFAA, son una misma cosa. Plantearse dismantelar una implicará necesariamente dismantelar la otra.

## comentario nacional

### ¡Gloria a los 119 Mártires de la Resistencia Popular!

Hace 14 años, en Julio de 1975, el pueblo chileno era estremecido por la burda maniobra organizada por la dictadura para intentar ocultar el horror de los crímenes cometidos por sus FFAA.

El objetivo específico que perseguía era hacer creer a los chilenos, a los pueblos del mundo y a los organismos internacionales, que los militantes del MIR detenidos y hechos desaparecer por la DINA en el cuartel de Villa Grimaldi (conocido como Cuartel Terranova), dirigido y administrado por el hoy coronel de ejército Marcelo Moren Brito y su lugarteniente, el también hoy coronel de ejército, Miguel Marchenko Krasnoff, habían muerto en Argentina en enfrentamientos con militares de ese país y otros tantos asesinados por sus propios compañeros.

Los actores de esta maniobra teatral fueron la DINA -unidad de miembros de las FFAA dirigidas por el general de ejército Manuel Contreras Sepúlveda bajo el mando directo de Pinochet-, el imperialismo yanqui que a través de la CIA coordinaba la represión a los revolucionarios del Cono Sur, los medios de comunicación dictatoriales encabezados por El Mercurio y Canal 7 de TV y la complicidad siempre presente del Poder Judicial.

Como primer paso, el 16 de Julio, El Mercurio comentaba la posibilidad de que los detenidos desaparecidos estuvieran en Argentina y otros países de sudamérica y que "cabía suponer que pudieran ser asesinados por su propia organización para culpar a las autoridades chilenas".

El segundo paso lo organizó la CIA. El 18 de Julio publicó una revista de nombre LEA en la provincia de Salta, Argentina -que salió por primera y única vez- en la que se informaba de la muerte de 60 militantes del MIR y daba sus nombres y apellidos; colocaba como causa de sus muertes "enfrentamientos con fuerzas de seguridad argentinas y luchas internas". Dos días después, una nueva revista llamada O DIA, esta vez publicada en la ciudad de Curitiba, Brasil, informaba en los mismos términos de la muerte de otros 59 miembros del MIR y entregaba una lista con sus nombres. Por supuesto, nunca se pudo encontrar a los directores de estas revistas, tampoco conocer de donde habían sacado la información.

El tercer paso fue la campaña en Chile. El pasquín La Segunda -de la cadena editorial de El Mercurio- tituló el mismo día 18 de Julio en la portada: "Exterminados como ratas los miristas", reproduciendo la información de la revista LEA. De ahí para adelante El Mercurio, La Tercera, los canales de televisión, las radios en poder de la dictadura se encargaban de machacar de que no existían detenidos desaparecidos y que la muerte de 119 de ellos en Argentina así lo demostraba. El Poder Judicial callaba y decía no tener antecedentes, pese a que por todos ellos habían sido presentados recursos de amparo meses antes, que se habían presentado testigos del momento de sus detenciones, de que en las propias cárceles y campos de concentración dictatoriales decenas de presos políticos hacían llegar sus testimonios de haber compartido con ellos sesiones de tortura y lugares de detención.

Los familiares de los 119 detenidos desaparecidos, el comité Pro-Paz (que integraba el trabajo de defensa de los Derechos Humanos de diferentes iglesias bajo la coordinación del Arzobispado de Santiago), los presos políticos, las organizaciones revolucionarias y populares que resistían en la clandestinidad, las agrupaciones de exiliados y la solidaridad internacional, rechazaron públicamente la maniobra.

Como en ese tiempo no habían elecciones a la vista, los hoy

### Ningún Crimen Contra el Pueblo Quedará Sin Castigo

Durante el mes de Junio, dos esbirros de la dictadura fueron ajusticiados por fuerzas populares.

El 9 de Junio, a la salida de su casa en Villa Frei, fue ejecutado Roberto Fuentes Morrison, alias "el Wally", oficial de la Fuerza Aérea culpable de torturas, asesinatos y desapariciones en contra de militantes populares y revolucionarios mientras fuera agente del Servicio de Inteligencia de la Fuerza Aérea (SIFA) y luego jefe del Comando Conjunto, grupo paramilitar para el exterminio de la Izquierda.

El 14 de Junio, Nolberto Albornoz, suboficial de Ejército asignado a la CNI fue abatido, resultando con heridas de extrema gravedad.

En ambos casos la consigna de ¡No a la Impunidad! cobró un contenido concreto que el pueblo saludó con esperanzas.

candidatos democráticos guardaron un oportuno y realista silencio.

Dos años después, familiares de detenidos desaparecidos, sacerdotes y religiosos, artistas e intelectuales comprometidos con su pueblo, organizaciones populares que habían logrado ponerse de pie -cesantes, grupos juveniles y estudiantiles, agrupaciones sindicales, comunidades cristianas- lanzaban la heroica Huelga de Hambre y movilizaciones populares, ocupando iglesias y locales de organismos internacionales para exigir a la tiranía la verdad sobre la suerte corrida por los combatientes de la Resistencia Popular en manos de las FFAA. La lucha popular prendió y comenzaron las primeras manifestaciones callejeras en apoyo a la huelga de hambre. La solidaridad internacional y la movilización combativa del exilio se hicieron presente con fuerza en la lucha contra la infamia.

Alrededor de 40 días de iniciada la Huelga de Hambre y ante la decisión y firmeza de los huelguistas y la movilización popular que crecía, la dictadura se vio forzada a buscar una salida a la situación, para lo cual inició negociaciones con la mediación de la Iglesia Católica. Ante el cardenal Silva Henríquez, la dictadura se comprometió a investigar los casos de detenidos desaparecidos y entregar una respuesta clara y definitiva a los familiares. El cardenal y la iglesia pidieron entonces a los huelguistas que depusieran su actitud en haras del "diálogo y la reconciliación".

La dictadura hasta el día de hoy no entrega dicho informe. Burló a la Iglesia, a los familiares de los detenidos desaparecidos, al pueblo chileno y a la comunidad internacional. En 1978 dictó la Ley de Amnistía para beneficiar a los miembros de las FFAA implicados e identificados en las violaciones de los derechos humanos, "disolvió" la DINA cambiándole de nombre por CNI y comenzó a hablar de institucionalización y elecciones.

En este mes de Julio de 1989, el Pueblo y los revolucionarios recuerdan a los 119 mártires para redoblar el compromiso de lucha revolucionaria hasta vencer.

Los 119 mártires de la Resistencia Popular viven en el seno del Pueblo y en cada uno de los militantes revolucionarios que levantan su memoria como banderas de combate.

**PORQUE EL COLOR DE LA  
SANGRE NO SE OLVIDA...  
¡NINGUN CRIMEN QUEDARA SIN CASTIGO!**